



Migrations & Développement : Communauté de Développement Solidaire

Programme de la coopération suisse 2011-2016

La Suisse accompagne le processus démocratique et le développement durable au Maroc en partenariat avec les autorités, la société civile les organisations internationales en s'engageant particulièrement dans les régions défavorisées pour répondre aux besoins des populations les plus vulnérables. Cet engagement se reflète dans Le programme suisse pour l'Afrique du Nord pour la période 2011–2016 qui se concentre sur trois domaines clés:

Domaine 1 – La transition vers la démocratie et les droits de l'Homme; **Domaine 2** – le développement économique, l'emploi et la réduction des risques et désastres naturels ainsi que le **Domaine 3** – La migration et la protection.

Contexte et description du problème

L'association Migrations & Développement (M&D) est impliquée depuis plusieurs années dans le développement local intégré et participatif avec les migrants au sud du Maroc.

Depuis ses origines, l'action de M&D est portée par une synergie entre des migrants et des territoires pour développer ces derniers. Mais, ces deux composantes ont connu de profondes mutations.

L'objectif de cette Communauté de Développement Solidaire est de créer des «espaces d'apprentissage interactif» qui permettront aux acteurs de générer, échanger et utiliser les ressources nécessaires pour répondre aux besoins du territoire ; mais aussi d'améliorer la capacité des acteurs à apprendre et à résoudre leurs problèmes. Les ressources à échanger s'entendent ici au sens large: informations, compétences, projets, réseaux, financements solidaires et participatif, opportunités d'investissements économiques...

Objectifs

- Renforcer les liens entre les territoires, les acteurs locaux et leur diaspora, notamment en Europe.
- Créer une plateforme informatique servant de support à ces échanges de ressources. Cette plateforme renouvelée, sur un mode adapté aux nouvelles générations, les modalités de liens entre la diaspora et le Maroc (diaspora connectée).

Stratégie et approche

Le projet de création d'une CDS est une innovation qui suit un processus expérimental. Sur les deux premières années, il s'effectue en trois phases :

Une phase d'investissement : étude des attentes des acteurs du territoire et de la diaspora, conduisant au développement de la plateforme.

Une phase des premiers fonctionnements : lancement, test, formation des acteurs des territoires, enrichissement de la première version de la plateforme, accompagnement des premiers projets « physiques » (au sens de non virtuels) générés par la CDS. Une phase de consolidation et perfectionnement du fonctionnement de la plateforme et d'ajustements.

Outputs de la phase

- Au moins 60 migrant(e)s sont mobilisés pour s'impliquer dans les projets de développement
- Au moins 5 collectivités territoriales sont engagées dans le projet
- Au moins 5 collectivités sont dotées en agents de développement communaux (ADC) compétents en matière d'ingénierie de projets, de communication, capables d'identifier et de formuler des projets qui répondent aux besoins de leur territoire, en lien avec la CDS.
- Au moins 40 acteurs du développement du Maroc sont en lien avec les migrant(e)s.
- Une plateforme informatique est opérationnelle, reliant des territoires et des membres de la diaspora, regroupés en associations ou individus.

Zone du projet	Maroc et France
Durée	Juillet 2015 – Juin 2017
Budget	CHF 228'000
Partenaire	Collectivités locales et associations de migrants au Maroc et en Europe

Groupes ciblés

- Migrants, associations de migrants et collectivités locales.

Contact et informations

Ambassade de Suisse
Bureau de programme de la coopération suisse

1, Rue Azrou, Hassan 10001 Rabat

Tél: +212 5 37 21 37 50

rab.rabat@eda.admin.ch

www.deza.admin.ch